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Проповедь Святейшего Патриарха Кирилла в
праздник Благовещения Пресвятой Богородицы
после Литургии в Благовещенском соборе
Московского Кремля

7 апреля 2016 года, в праздник
Благовещения Пресвятой Богородицы и
день преставления святителя Тихона,
Патриарха Московского и всея России,
Святейший Патриарх Московский и всея
Руси Кирилл совершил вечерню и
Божественную литургию святителя Иоанна
Златоуста в Благовещенском соборе
Московского Кремля. По окончании богослужения Предстоятель Русской Церкви
обратился к верующим с проповедью.

Ваши Преосвященства! Дорогие отцы, братья и сестры!

Всех вас сердечно поздравляю с великим двунадесятым праздником
Благовещения Пресвятой Богородицы. Сегодня мы слышали отрывок из
Послания апостола Павла к Евреям, в котором говорится, что сделал Христос
через Свое воплощение ради людей: Господь воспринял плоть и кровь, чтобы
избавить тех, кто через всю жизнь пребывал в рабстве (Евр. 2:11-18).

Господь пришел освободить человека. Но мы знаем, что рабовладельческий
строй не пал; ни в одной из Своих проповедей, в словах, обращенных к людям,
Господь не призывал свергать этот строй. О какой же тогда свободе говорит

https://imonspb.ru


апостол Павел? О той самой подлинной свободе, которая делает человека
сильным, независимым, способным сопротивляться любым, даже самым
трудным обстоятельствам жизни. Потому что человек теряет свободу, когда он
перестает быть господином самого себя, когда он перестает контролировать
свои мысли, свои поступки, когда он становится рабом своих страстей, своего
греха, когда он становится слабым, неспособным выдерживать давление
внешних обстоятельств. И проистекает это чаще всего не потому, что
обстоятельства столь тяжелые, а потому что сами мы внутренне несвободны.

Когда читаешь жития святых, поражаешься, насколько отшельники,
преподобные, подвижники были свободны. Их ничто не могло омрачить, ничто
не могло выбить из жизненной колеи, потому что они побеждали самих себя.
Эта победа над самим собой и открывает людям возможность быть свободными.

Почему же апостол говорит, что Господь ради освобождения людей принял
плоть и кровь? Да потому что Он явил в Самом Себе образ абсолютной
человеческой свободы. Ни грех, никакие-либо обстоятельства не могли
непреодолимой силой воздействовать на Него, потому что по Своей
человеческой природе Он был неподвластен внешней силе и влиянию греха и
обладал подлинной свободой. Как говорят святые отцы, Господь пришел, чтобы
обновить человеческое естество, потому что точно таким и был создан человек
и, если бы не пошел на поводу у греха, то оставался бы свободным.

Сегодня многие говорят о свободе как о величайшей ценности, связывая это
понятие с конкретными социально-политическими условиями. Люди нередко
борются за свободу, оставаясь полностью закабаленными, и даже в этой борьбе
часто бывают несамостоятельны, действуя и говоря с чужого голоса,
подвергаясь воздействию иных мыслей, и никакой свободы не обретают.

Существует замечательный обычай выпускать на Благовещение птиц, которые
жили в клетке. Это и есть символ того, о чем апостол Павел сегодня нам
говорит. Птица, которая выходит из клетки и взмывает ввысь, к небу, является
символом подлинной свободы. Мы становимся свободными, когда мы
устремляемся к небу, когда мы побеждаем самих себя. Тогда никакие внешние
обстоятельства неспособны поработить нас, потому что свободу, о которой
говорит апостол Павел, принес нам Сам Господь.

Мы прославляем сегодня имя Пречистой Преблагословенной Царицы Небесной,
Девы Марии, через Которую и обрели этот дар свободы в Господе Иисусе
Христе, и почитаем Ее выше святых ангелов и архангелов, ибо то, что Она
сделала для всего мира, не сделал никто, — через Нее в мир пришел Сын Божий
и Сын Человеческий, Господь наш Иисус Христос.



Я всех вас сердечно поздравляю с этим праздником. И пусть предстательство
Царицы Небесной помогает каждому из нас преодолевать внутренние проблемы
своей жизни, преодолевать притяжение греха и стараться быть свободными,
чтобы в тот момент, когда Господь нас призовет к Себе, мы могли подняться
ввысь, как птицы, и войти в Его Божественное Царство. Аминь.
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